

## NATALITÉ ET MORTALITÉ

### 10 000 vies à sauver par an

Ce chiffre paraît énorme, pourtant n'est pas exagéré, mais est bien fait pour exciter tous les dévouements, triompher de toutes les apathies, vaincre toutes les résistances.

La natalité Canadienne-française est de 50 par 1 000 habitants. Elle proclame bien haut le caractère moral de notre peuple. C'est une preuve évidente que les idées malthusiennes du moral restreint, c'est-à-dire de cet égoïsme prémié et réfléchi qui limite le nombre des enfants, ne sont pas pénétrées dans nos mœurs, comme elles ont peu à peu étendu leurs ravages chez d'autres peuples. Nous avons droit d'être fiers de notre énergie vitale, de notre force morale : car les enfants constituent la vraie richesse et la seule force morale d'un peuple. Ainsi avec notre natalité supérieure et la diffusion des lumières de l'hygiène, nous pouvons prétendre à une expansion plus rapide de notre race.

La mortalité dans la province de Québec atteint 26 par 1 000 habitants. Ce taux mortuaire est trop élevé, surtout si nous considérons l'âge des victimes qui longe la route de la vie.

Aujourd'hui que nous sentons la maladie reculer manifestement et la mort perd un peu de terrain devant les progrès de l'hygiène, ce n'est pas être optimisme que de prétendre que nous pourrions augmenter la durée moyenne de la vie de notre peuple, et faire en sorte que la population des jeunes gens cesserait d'être plus nombreuse que celle des adultes agés de plus de 50 ans. Pour cela il faudrait cesser de nous abêtir dans les luttes stériles de la politique pour s'occuper de réformes hygiéniques, économiques et sociales capables de diminuer la mortalité des jeunes gens, qui est excessive, de faire aimer la vie de l'agriculteur, qui diminuerait cet exode incessant des campagnes vers les villes.

Nous disons que la mortalité des enfants est excessive. A Montréal, en 1891, sur un total de décès de 3 827 dans la population Canadienne-française, le chiffre mortuaire des enfants au-dessous de 5 ans s'élève à 2 499. Cette mortalité est vraiment inquiétante. Elle est due à l'absence de l'hygiène privée dans la famille ; et ajoutons qu'une hygiène qui s'occupe des conditions et des besoins individuels ne peut être qu'une hygiène privée.